

# El Eco de Navarra

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Fuera Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.

Extreño: Trimestre, 15; semestre, 26.

El pago será adelantado

La devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente \* Dos ediciones  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 36 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

## PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; realismo, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 líneas sencillas.

Enquiles mortuorias, según necrotrario

## LOS DÉBILES

Ya no es solo la prensa extranjera la que expresa cierto pesimismo al ocuparse del resultado de la Conferencia de Algeciras, son también los grandes diarios nacionales los que, acogiendo los vagos rumores en que parece va envuelto el prematuro anuncio de un fracaso, reflejan amargas incertidumbres por lo que toca al éxito de la gestión importantísima confiada a las doce naciones, diplomáticamente representadas en las deliberaciones que se celebran en la histórica villa andaluza.

Las cuatro naciones principalmente interesadas en la solución del problema marroquí, Alemania, Francia, Inglaterra y España, encuentran ante una fuerza difícilísima de contrarrestar. La fuerza de los débiles.

Y los débiles son aquí los fieles y fanáticos súbditos de Abd-el-Aziz, por otra parte, los más directamente interesados en ese colosal litigio de las ambiciones internacionales. Ellos son los débiles, y sin embargo, ellos son los fuertes, como lo fueron los esforzados boers en los comienzos de su heroica lucha con Inglaterra; como lo han sido los japoneses antes y después de su heroica contienda con el coloso del Norte.

Es indudable que de haber contado el maghzen con una escuadra poderosa, con un ejército aguerrido y bien organizado y un litoral en condiciones de defensa, la ambición extranjera, no la nuestra, no se habría acordado de la «política de puerta abierta», ni de la «penetración pacífica» ni del «mantenimiento del status quo», ni de tantos otros tópicos de que los poderosos se valen, en principio, para amenazar la independencia de un país, y acabar por ejercer en él un dominio, que por suave que parezca no deja de ser irritante para los que se ven obligados a soportarlo.

Pero si Marruecos se hubiese hallado en las condiciones antedichas ya no podría considerarse como débil: nada habría ocurrido, y no tendrían razón de ser ninguna de las consideraciones que hacen ahora propios y extraños, desde las columnas de los más importantes órganos de la opinión.

Se ha llegado a la Conferencia de Algeciras por la propia debilidad de Marruecos y acaso se llegue a un rompimiento por la poderosa fuerza que la debilidad material pone al servicio de los astutos hijos del Moghreb.

Más de una semana de sesiones ha sido menester para llegar a un acuerdo sobre un asunto, después de todo, secundario, como es el relativo al contrabando de armas... ¡Y este es un detalle! ¿Qué ocurrirá cuando se discutan aquellas reformas que más íntimamente afectan a la constitución, a la vida interior del Imperio?

Queremos creer que las doce naciones reunidas en Algeciras obran de buena fe y se hallan animadas de los más generosos y pacíficos propósitos... pero, ¡ah! cuando noblemente se lucha prontamente se parece, si la calidad del adversario no responde a la lealtad de la lucha. Generalmente las gallardías de un corazón sano se estrellan ante las perfidias de un cerebro intrigante y tortuoso.

Esta es la principal fuerza de los desdichados hijos de Mahoma; su solapada astucia, sus procedimientos dilatorios, en los que son maestros, sus estudiados reparos, sus finas y corteses maneras de negarse a todo... sin negar nada.

Su propia debilidad justifica el medio; es algo así como la excéntrica teoría que los entronizadores de «Kulturkampf» alegan para disculpar la veracidad, el coquetismo de la mujer.

Creemos, como muchos, que es prematuro hablar de un fracaso internacional en Algeciras, pero el deber obli-

ganos a recoger impresiones, y esta vez cumplimos con pena el deber, porque estamos convencidos de que solo del unánime y pacífico acuerdo, puede resultar algo provechoso para nuestra patria, algo que confirme y robustezca nuestros derechos e intereses en el litoral africano.

De todos modos las deliberaciones de Algeciras presentanse bajo un aspecto que hace pensar en una larga duración. Un mes calculaban los menos optimistas diplomáticos, mas al paso que vamos, aun un trimestre pareceráles ahora escaso. Y es que antes que coordinar y hacer compatibles las exigencias de los fuertes: Inglaterra, Alemania, Francia; han debido pensar en anular la fuerza de los débiles.

Algo ganarían estas naciones y mucho España, si suspendiendo por un momento lo que a la Conferencia se refiere se consagraran todos los reunidos en Algeciras a reducir la sistemática perversidad de los moros, que no va solo contra los sacrosantos principios de una Religión verdadera, sino contra la paz universal, contra la vida de los pueblos europeos, comandatarios de una obra general de cultura y civilización.

## Cháchara

¡Gracias a Dios! El alcalde señor Vinas ha dispuesto que se quiten los faroles que afeaban el paseo de Valencia ó Sarasate, que el nombre no importa al hecho.

Yo con pesada insistencia y convertido en latero, grité ¡abajo los faroles! hace ya bastante tiempo y pues a mi petición se ha respondido, me creo en el deber de dar gracias al alcalde, que ha dispuesto que se quiten los faroles que afeaban el paseo.

Ahora falta solamente que el alcalde ordene presto que en la calle de las Navas se coloque aquel letrero que se halla en una bodega de la Casa-Ayuntamiento, debiendo estar en su sitio desde hace ya mucho tiempo.

GARCILASO.

## MODAS

### SOMBREROS.—FALDAS

Apenas comienza Septiembre, nos abrigamos con pieles; así nada de extraño tiene que, desde los albores de Febrero, pensemos en abandonar los pesados tocados de fieltro y de terciopelo y en adoptar coquetones sombreros más ligeros y más primaverales.

El sombrero de seda se confecciona tirante, abullonado ó a plieguecillos; sigue los contornos de todas las formas de la moda y es lindísimo en las grandes capelinas Luis XVI. Cuando se emplea la seda, tirante, se prefiere el tafetán y de mayor adorno. Para los pliegues y los abullonados, se adoptará el tafetán muselina, es decir un tafetán especial para sombreros. El negro, el gris, el nutria, el castor y el rojo son las tonalidades más lindas en esas sederías. Como guarniciones, se utiliza la amplia cinta de tafetán igual tono, drapada en torno de la copa y formando lateralmente un lazo levantado en *airlette*, ó las rosas de matiz adecuado a la sedería, reposando sobre un ligero lecho de follaje de capilaria.

El sombrero de crin se preferirá pequeño, a fin de que no parezca un sombrero de sol; su forma, trabajada, se inspira en el Luis XV ó segundo Imperio; como adorno, diminutas rosas de tafetán, de muselina en caprichosos matices, verde, azul, plata, gris; también se emplea, y mucho, la *ruche* de tul, con *airlette* paraíso, ó cayado de plumas de gallo.

Veamos, ahora, hacia dónde se orienta la novedad naciente. Parece que reaparecerán las faldas adornadas, muy adornadas, y ello se explica, por la supresión de las largas chaquetas Luis XV, a las que van a subsistir los lindos abriguitos de haldetas redondas, las toreras-fraques de drapados delanteros, y los cortos paletós

Imperio. Eso se nos anuncia; eso se nos promete. Falta saber si las clientelas ratificarán tales fantasías y consentirán en borrar del programa de su elegancia esas luengas chaquetas que tanto favorecen a algunas.

No nos alarmemos, sin embargo; la moda hoy más ecléctica que nunca, admite bondadosa que nos vistamos en ventaja de nuestra silueta y que no adoptemos a ciegos los modelos que preconiza: la levita Luis XV, aun cuando no impere ya, tiene aún largos días de vida. Regocijémonos.

La falda-coquetele verá también continuarse su boga, acompañada de la torera que se prolongará detrás en faldón de frac redondo ó cuadrado. La torera se drapará delante, dejando libre el talle modelado por el coquetele. Las haldetas adoptarán variadas formas; he aquí una de las más corrientes, cuyo modelo podrá servirnos para la confección de un traje de entretiempo. *Toilette* de ligero paño fantasma, moreno ladrillo. Cuerpo de haldeta corta redondeada montada en la cintura bajo un cinturón de terciopelo azul bordado, descendiendo en palas rectas hasta media falda delantera. Encima, grupo de sardinetas de cordoncillo azul obscuro y bellotas, colocadas en los delanteros del cuerpo abiertos sobre un peto de muselina de seda. Manga larga, estrecha, *plissée* en el antebrazo; los pliegues, sujetos al codo por una pala, quedan libres en lo alto, ablandándose ligeramente en la sisa. Sobre la falda, los volantes de paño, cuya moda, indecisa este invierno, parece consolidarse. La falda, en forma, lisa en las caderas, luce tres de dichos volantes interrumpidos por sardinetas a unos diez centímetros de cada lado de la costura al biés del delantero.

B. DE C.

## El sueldo de los maestros

### Al señor maestro de Iruya-Araiz

La vetusta ley de Instrucción pública de 9 de Septiembre de 1857, como usted sabe bien, es la palanca que funciona en asuntos que a primera enseñanza afectan. El zapato ha recibido multitud de medias suelas, por las que aparece reformado en algunos puntos, en otros, derogado y vuelto otra vez a estar en vigor, como los cuerpos elásticos, que, cuando cesa la causa que promueve su alteración recobran su estado primitivo.

La última disposición sobre sueldos es esta:

«El sueldo mínimo de escuelas incompletas, en lo sucesivo, será el de 500 pesetas.»

Exceptuándose de esta regla las provincias Vascongadas y Navarra que, por su merecida autonomía se rigen por leyes especiales. ¿Quién es el que debe zanjar la diferencia que se nota en sueldos de los mentores de la niñez, con ejercicio en escuelas incompletas de Navarra y las demás provincias, donde rige la Ley común? ¿Quién es el que debe ser de peor condición que el que en otras provincias ejerce su misión?

La primera autoridad administrativa de la provincia; y los maestros de escuelas incompletas, siguiendo las huellas de los que en Santesteban inician los planes, deben nombrar, reiteradamente, comisiones para agotar todos los recursos que la prudencia y buen sentir aconseja para hacer que la ilustre Corporación estudie bien el asunto y nos dote de un Reglamento, análogo al que confeccionó para Secretarios de Ayuntamiento, en que se señalen los sueldos del profesorado de la provincia.

Que gestione, si es menester, para que se recupere el derecho de nombrar los Maestros; pero teniendo siempre en cuenta el mérito de cada uno para no hacer preferencias injustificadas.

Que deposite, dentro del Palacio Provincial, si el caso requiere, las cuotas que se descuentan al Profesorado navarro de sus haberes en activo ejercicio, y aun estando jubilados, para que se simplifique ese expedienteo que se

tes, por qué haceis esa pregunta al duque de Borbón.

—Porque el asesino fué un francés.  
—¡Francés! exclamaron todos en tumulto, levantándose precipitadamente y arrojando al suelo mesas con frascos, viandas y copas medio vacías.

—Si, un francés pagado por el duque de Anjou.

—Y osaréis sostenerlo en todas partes? gritó desentatado el duque de Borbón.

—Donde quiera.  
—¿Fuera del castillo?  
—Fuera y dentro.

—¿Ahora mi-mo?  
—¿Por qué no?  
—Salgamos.

—Si, salgamos. Pero, al tiempo de salir, volvieron todos sus miradas al opuesto lado, y hallaron tendida en el pavimento, y en el hueco de la ventana, una joven, que durante la relación había caído desvanecida, sin ser de nadie notada.

—¡Cielos! exclamaron todos.  
—¿Qué es esto?  
—¡Está muerta!

—No, no, desmayada, contestó el marqués de Cortes, tomándola en brazos.

—¿Pero, quién es?  
—Una dama de la condesa.  
—¡Inés!

—Así creo se llama, notó con indiferencia mosén Pierres.

exige hoy para obtener la jubilación, ó, peor aún, la clasificación.

Esto es lo que, a mi modo de entender las cosas, procede, salvo la opinión de otras inteligencias más ilustradas y que conozcan mejor estos asuntos.

El corresponsal.

Narvarte, Enero 1906.

## LA «GACETA»

La recibida ayer publica las disposiciones siguientes:

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto disponiendo se constituya en la ciudad de Cuevas una Junta denominada de construcción de la nueva prisión preventiva.

Otro reorganizado el Notariado.

GUERRA.—Reales órdenes disponiendo se devuelvan a los interesados las cantidades que depositaron para redimirse del servicio militar activo.

HACIENDA.—Real orden referente al procedimiento que debe seguirse con las existencias de sacarina que tengan en su poder los almacenistas de este artículo.

FOMENTO.—Real orden designando a los señores que se expresan para formar la comisión permanente encargada de estudiar las cuestiones referentes a los ferrocarriles, creada por real decreto de 1.º de Diciembre último.

## ADMINISTRACION FORAL

Se nombró vocal de la Junta de regadío de Puente la Reina a don Anastasio Azanza, y de la de montes de Tiebas a don Domingo Osteriz y suplente a don Tiburcio Urroz.

Se aprobaron los presupuestos de los Ayuntamientos de Azagra y Villafranca.

Se autorizó al Ayuntamiento de Genevilla para elevar a 500 pesetas el sueldo del secretario: al de Baztan, para establecer un impuesto de cinco pesetas anual sobre los perros; a los de Huarte y Lerin para ceder y enagenar terrenos.

Se acordó manifestar al Concejo de Beruete, que para el nombramiento de los guardas se atenga a las disposiciones forales, y en cuanto a los requisitos al reglamento de 8 de Noviembre de 1817.

Se ordenó al Ayuntamiento de Corella abone al oficial don Rafael Sanchez de Luna la cantidad que reclama por los días que ejerció funciones de secretario.

Se devolvieron al Ayuntamiento de Aberin las cuentas de carnicerías, para que se cumplan los requisitos legales.

Se aprobaron las bases para refundir los gastos e ingresos locales de Aberin y Muriain en el presupuesto municipal.

## DIARIO MILITAR

### HOJAS DE SERVICIOS

Se ha dispuesto que los primeros jefes de las unidades orgánicas del arma de Infantería y de dependencias, donde sirvan los tenientes coroneles que figuran en el «Anuario Militar» del año próximo pasado con los números del 167 al 200; los comandantes del 309 al 578; los capitanes, del 681 al 1.010, y los primeros tenientes, del 451 al 650, inclusive, remitan a la sección de Infantería copias conceptuadas de las hojas de servicio y de hechos de los mismos, a fin de proceder a la declaración de aptitud para el ascenso, cuando por antigüedad les corresponda.

### ESTANCIAS DE HOSPITAL

Por Real orden se ha dispuesto que siempre que en un Hospital militar tenga ingreso y sea asistido un individuo perteneciente a la familia de un funcionario militar, el descuento que se le practique en sus haberes por importe de las estancias causadas por el paciente y gastos que origine el criado ó enfermera que le asista, no excederá de los dos tercios del haber íntegro del funcionario, y que la diferencia que pueda resultar de no cubrir estos dos tercios el valor de ambas estancias, se sufrague con cargo al capítulo 7.º, artículo 4.º del presupuesto, «Material de Hospitales»; siendo así mismo la voluntad de S. M. que la cantidad que como individuos de tropa han de abonar por estancias de Hospital los criados y enfermeras, sea la que para dicha estancia se consigna en presupuesto, y que en tal sentido se entienda aclarado el artículo 9.º de la Real

¿Que le ha sucedido? ¿Qué le han hecho?

—Esas cosas que tienen los cuentos del marqués de Cortes, que solo sirven para asustar a mujeres y a chiquillos, advirtió su despiadado antagonista.

—Que la saquen pronto de aquí.

—Esa Inés andaba ya malucha, hizo notar uno de los caballeros comarcanos. Desde que los bandidos de las Bardenas mataron a su padre, no ha podido volver en sí. Ha quedado flaca, descolorida, taciturna...

—¡Pobre joven!

—¡Oh! Lo que es antes era una real moza tan fresca... tan colorada... tan...

—¡Pobre Inés!

—¡Última de muchacha!

—¡Debe ser muy sensible!

—¡Cál! ¿Sensible? Serán los vapores...

—¡No, el calor!

—Tal vez el relente de la noche, el frío de la ventana, el aire colado.

—Nada de eso; el cuento, el cuento.

Inés fué trasladada a su habitación en manos de dos criados.

Eco de las efímeras sensaciones producidas por su desmayo, eran estas palabras, que fueron perdiéndose, apagándose poco a poco hasta morir en un diálogo insignificante, lánguido... frío... helado.

—¡Desdichada Inés, qué misterio había descubierto! ¡Qué secreto había adivinado! Como no hay mal que por bien no venga,

orden circular de 25 de Enero del año próximo pasado (D. O. núm. 21).

## En la Audiencia

### INFORMACIÓN JUDICIAL

#### Sumarios

Tudela.—Contra A. N., por amenazas. Id.—Contra J. I., por atentado. Id.—Por delito electoral, sin procesado. Id.—Contra S. G., por hurto. Id.—Contra F. S., por infracción de la ley de caza.

Tafalla.—Contra E. E., por lesiones.

#### Señalamientos

Tafalla.—Juicio oral contra Félix Alvarez, por infracción de la ley de caza. Licenciado, señor Logroño; procurador, señor Piudo. Prestarán declaración tres testigos.

#### Sentencia

Condenando a Juan y Tomás Cid a 125 pesetas de multa a cada uno, por el delito de hurto frustrado.

## Extranjero

### La situación en Rusia

El gobierno ruso se ocupa en buscar el medio de prevenir el enorme movimiento agrario que teme para la próxima primavera y para ello estudia medidas excepcionales.

Veinticinco gobiernos se hallan, en efecto, amenazados del hambre y carecen de semillas para la época de la sementera.

Será, por esto, preciso emprender trabajos públicos para ocupar a un millón de paisanos hambrientos y arruinados.

El «Petit Parisien» publica un telegrama de San Petersburgo, diciendo que el general Linievich ha pedido telegráficamente el envío a Vladivostok de todos los buques disponibles, para repatriar 140.000 reservistas.

#### En Polonia

Telegramas de Varsovia dan cuenta de haberse tomado medidas violentas contra muchos patriotas del partido de las reivindicaciones polacas. La mayor parte ha emigrado fuera de Rusia.

Los jornaleros polacos del servicio del ferrocarril del Vistu a se han declarado en huelga, siendo sustituidos por el gobierno por operarios rusos.

## Campos y mercados

### DE NAVARRA

En una revista publicada hace días, un escritor muy competente en asuntos de agricultura dijo que, si sobreviniera un cambio de tiempo, sustituyendo al temporal tan prolongado de humedades un estado atmosférico seco y frío, y aunque cayesen heladas, no era de temer que éstas causaran considerables daños a la sementera, y quizá la favoreciesen asentando la tierra y conteniendo un desarrollo prematuro.

Después de haber leído eso, y en vista del temporal de hielos y vientos fuertes, que han sido la nota culminante algunos días de esta semana, esperábamos con avidez las noticias que nuestros estimados corresponsales nos comunicaran sobre los efectos de dicho estado atmosférico en los sembrados; y nos complace ver que, si bien el temporal ha sido tan duro que ha obligado algún día en distintos pueblos a suspender las labores del campo, la sementera no ha perdido su satisfactorio aspecto.

Y como ya el tiempo frío y seco ha cesado, volviendo a ser húmedo, estamos en el caso de consignar que continúan las buenas impresiones sobre el excelente estado de los sembrados, los cuales están en algunos pueblos adelantadísimos.

La abundancia, mejor dicho, el exceso de humedad que resulta de tan frecuentes y abundantes lluvias, dificulta en algunas localidades las labores agrícolas.

De éstas las más importantes y que con mayor actividad se realizan actualmente, son las de reconstrucción de los viñedos mediante la plantación de vides americanas. Es tanto lo que se trabaja en eso, que quizá en ninguno de los anteriores años

produjo un buen resultado la desgracia de la doncella.

Sarenáronse los ánimos, sobradamente acalorados. El almirante de Francia, Juan Robán, que conservaba más juicio que sus amigos, a pesar de sus repetidas caricias a la copa, medió entre los cosquillosos caballeros, y la disputa al cabo de algunos minutos y directas, como suelen todas las de sobremesa, con un brindis general, dirigió en esta ocasión a la bizarría española y a la galantería francesa.

El diablo, empero, que no duerme, hizo que uno de los ricos-homes que allí se encontraban, preguntase al almirante por qué no quería pasar al salón de baile.

—Imposible, amigo mío, contestó el de Rohan.

—¿Cómo? No sois tan viejo.

—No, a las más bella de todas las damas a la más desgraciada de todas las Reinas, a Doña Blanca de Navarra.

Extraño fué el efecto de aquel nombre, soltado tan intempestivamente en el palacio de Bearne y en las bodas del primogénito de los condes.

Para nadie era un misterio que la madre

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 23

## Doña Blanca de Navarra

pecho; furioso ya, llamaba con voces y alda bazos al mismo tiempo; con la fuerza de la desesperación desquiciaba la débil puerta, traspasa el dintel, llamando a voces a la madre y a su hija, y sólo el eco de su voz resuena en aquellas lúgubres y tenebrosas habitaciones. Anduvo a tientas de uno a otro aposento, hasta que, hollando sus pies un cuerpo humano tendido en tierra, estuvo a punto de caer: ¡tentó con sus manos un cadáver... una mujer. ¡Qué angustia! ¡Qué horrible ansiedad! ¡Una luz, una luz! clamaba. Un rayo de luna penetró entonces por la ventana abierta del aposento, iluminando las lividas facciones de la dama. El grito pavoroso que lanzó el infatigado Alfonso era capaz de conmovir las entrañas más endurecidas. ¡Tenía a sus pies a la madre de su hijo! Quedó inmóvil de terror y pasados algunos momentos despertó de su letargo, rugiendo como la leona en su alcoba, llamando a su hija, llamando a la hebra, llamando en vano al cielo mismo que se mostraba tan sordo a sus clamores, como todo cuanto le rodeaba.

se hayan realizado tan extensas plantaciones como en el presente. De ello se muestra a prueba el hecho de que no pocos importantes viveros de vides americanas han quedado agotados.

NOTAS LOCALES

Beire Fría en extremo ha sido la semana en que nos encontramos, pues hasta hoy no ha cesado de helar igual de día que de noche, con un viento tan fuerte y frío que a los labradores les era imposible salir al campo.

Cabañillas Hace cinco días estamos como en una garapiñera, no cesa de helar con viento Norte huracanado.

Puente la Reina Estos días tenemos tiempo seco y muy frío con fuertes hielos y viento, tanto que algunos días los labradores no han podido trabajar en el campo.

Andosilla Tiempo horrorosamente frío y por su causa paralizadas las labores agrícolas.

Cintruénigo El aspecto de los sembrados y la abundante humedad que hay en las tierras, infunden esperanza, cada día más firme, de que, si no hay contratiempo, tendremos este año gran cosecha de cereales.

Fitero Hemos tenido hielos y vientos fuertes, pero no han privado a los sembrados de su aspecto satisfactorio.

Azagra Hace frío intenso, pues si no hubiera el sol, no se podría salir de casa. Hoy ha habido bastante hielo, y las gentes no han salido al campo; los trabajos de arranque y conducción de la remolacha tocan a su fin.

Tafalla Los sembrados, favorecidos por las abundantes humedades de este invierno, están muy adelantados. Sería lástima que accidentes atmosféricos adversos destruyesen la fundada esperanza de que, si el tiempo continúa favorable, la próxima cosecha sea de las mejores conocidas.

Cascante El tiempo helador, y según los agricultores es un beneficio para que retrase la vegetación que iba muy adelantada.

Caparroso En el campo de esta villa lo que mejor aspecto presenta son los sembrados de cereales y los prados de pasturaje.

Falces Después de un tiempo de lluvias como en pocos inviernos conocido, nos ha venido a visitar el viento norte y con él un temporal de hielos tan fuerte, que es de temer perjudique algo en el campo por lo mucho adelantado que este se encontraba.

Mendigorría La poca oliva que se recolectó se está moliendo, dando aproximadamente a docena de aceite por robo colmo.

Lumbier Los campos presentan buen aspecto, especialmente los sembrados.

tacas que tenía S. E. la Diputación en esta villa. Se han vendido 1.000 robos de trigo. Los sembrados muy buenos.

Urroz (villa) El tiempo tenemos metido en grandes hielos. El frío es intensísimo por el viento Norte, si bien hoy parece ceder bastante y el cielo parece se va nublando.

Piedramillera A la temperatura, verdaderamente primaveral, que disfrutamos en la primera quincena de este mes, han sucedido un tiempo extremadamente frío, con viento muy desahogado y fuertes heladas.

Villafranca 26. Hoy ya se trabaja en el campo arrancando remolacha.

Precios Trigo.—Mendigorría 4 6 pesetas robo; Puente la Reina 5,75; Lorca 5,75; Urroz 5,85; Falces 6,50 a 6; Murchante 6 a 6,25; Fitero 6,25; Andosilla 6,50; Azagra 5,75; Caparroso 6 a 6,25; Lumbier 5 a 6; Estella 5,75; Beire 6,50; Cascante 6; Tafalla 6; Cintruénigo 6; Villafranca 5,80.

Ventoleras

Por si aún existen criaturas que digan que en la nación no hay hombres de elevación que dominen las alturas, ahí va un remedio seguro en contra de tal idea: El «Cierzo» que pilota el señor Fernandez Duro.

aerostático, para atravesar Sierra de Cameros, Soria, el puente de Somosierra y pasar sobre Madrid a las dos de la madrugada... sin que Mencheta se apercibiese.

GACETILLAS

Los aficionados a nuestro clásico y viril sport están de enhorabuena. La noble emulación que siempre engendra la rivalidad, cuando ésta es franca y leal, como en el caso presente, ha organizado dos partidos, cerrados ya bajo la base de 500 pesetas, que atraviesan los riales antes citados.

De nuestro corresponsal en Falces: «Hoy se ha dado comienzo a llenar el pozo del hielo, siendo mucha la gente que se ocupa tanto con carros como con caballerías para llevar hielo, pues la nevera es muy crecida y es preciso mucho material para llenarla.»

Se encuentra en Pamplona el distinguido joven amigo nuestro don Ricardo Figueredo, Gerente de la Fábrica de Cementos del Urumea, de Hernani.

Mañana, 4.º domingo del mes, se celebrará en la iglesia de Capuchinos los cultos acostumbrados de la S. V. O. T.

Se encuentra gravemente enferma en Valtierra hasta el extremo de haberse administrado los Santos Sacramentos la distinguida señora doña Eufemia Montaner, esposa de nuestro estimado amigo don Norberto Larraga.

Los frios que hemos sentido días pasados han sido generales como lo prueba el hecho de que en Teruel, por ejemplo la columna termométrica marca 9º bajo cero.

Ayer a las once se celebró en la iglesia parroquial de San Nicolás la misa que todos los años celebra el «Orfeón Pamplonés» por las almas de sus socios protectores difuntos.

El palomar de la Taconera está ya casi terminado. Suponemos que las palomas no tardarán en venir a vivir a esa su nueva casa, no sea que se hunda el palomar antes de venir las palomas.

El cabo de Artillería José Carrasco Echevarría, que prestaba servicio en Santa Cruz de Tenerife, ha sido destinado a la Comandancia de Pamplona.

Con motivo del aniversario de la milagrosa invención y traslación de las venerandas reliquias de San Fermín patron de Navarra, natural y primer Obispo de Pamplona, la Corte de San Fermín invoca la poderosa y eficaz protección de su excelso Titular en favor del Sumo Pontífice Pío X y de nuestra amada España, celebrando al efecto en la capilla del Santo, parroquia de

San Lorenzo, los actos religiosos que a continuación se detallan. El día 28 de Enero se celebrará misa de comunión general a las siete de la mañana. A las diez y media misa solemn con Capilla de música y sermón que predicará el Dr. D. Marcelo Celayeta, párroco de la citada parroquia.

Hoy a las nueve y media de la noche se celebrará en el Casino de Eslava un concierto con arreglo al siguiente programa: Nabucodonosor, sinfonía.—Verdi. La Mascota, fantasía.—Audran. Fantasia sobre Manon Lescaut.—Puccini.

En la prisión aflictiva de Tarragona han ingresado Joaquín Dumas Expósito y Félix José Iturre, a cumplir la condena que les fué impuesta en causas por hurto y atentado y lesiones respectivamente.

En el primer partido jugarán Moya y Astiz, contra Mardura y Aramendia. En el segundo, lucharán Astiz y Aramendia, contra Moya y Mardura.

Mañana domingo a las once de la mañana y en la iglesia de Santo Domingo se celebrarán los funerales por el alma del que fué músico de Cantabria don José Alemán, que falleció en esta ciudad el día 24 del corriente.

Comunican de Cabañillas que ha sido herido de arma de fuego un individuo llamado Matías Arrechavaleta.

Mañana domingo, a las once, celebrará junta general ordinaria en su domicilio social, Eslava número 9, la sociedad de Seguros mutuos contra incendios de edificios de Pamplona.

El exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Concejo de Inza de Araiz, Injertos, Yraza y Compañía, Patata de Vitoria, Se desean, La persona, Nodriza, Pérdida de perro, Nodriza, Médico, Injertos, Cal hidrúlica, Gran casa de viajeros, Agente marítimo, Gabriel Sarasa.

El cabecero de Artillería José Carrasco Echevarría, que prestaba servicio en Santa Cruz de Tenerife, ha sido destinado a la Comandancia de Pamplona.

Comunican de Mendavia que para aliviar algún tanto a la clase menesterosa, sometida al paro forzoso por falta de jornales, el Ayuntamiento viene empleando a cuantos jornaleros lo solicitan en el arreglo de calles y caminos.

Comunican de Mendavia que para aliviar algún tanto a la clase menesterosa, sometida al paro forzoso por falta de jornales, el Ayuntamiento viene empleando a cuantos jornaleros lo solicitan en el arreglo de calles y caminos.

Comunican de Mendavia que para aliviar algún tanto a la clase menesterosa, sometida al paro forzoso por falta de jornales, el Ayuntamiento viene empleando a cuantos jornaleros lo solicitan en el arreglo de calles y caminos.

Comunican de Mendavia que para aliviar algún tanto a la clase menesterosa, sometida al paro forzoso por falta de jornales, el Ayuntamiento viene empleando a cuantos jornaleros lo solicitan en el arreglo de calles y caminos.

acudieron se pudo sofocar pronto, sin ocurrir desgracias personales. En el día de ayer se celebraron las subastas de materiales necesarios en la Comandancia de Ingenieros de Pamplona durante el plazo de quince meses con el siguiente resultado:

Se desechó una proposición para contratar los cementos Portland, firmada por don Serapio Huici, por falta de poder.

Se desechó a don Nemesio Sarasa su proposición para contratar los transportes, por no haberse presentado el interesado.

Se desechó a don Alejo Olla la suya referente al yeso, por error en el precio.

Se desechó a don Nemesio Sarasa su proposición para contratar los transportes, por no haberse presentado el interesado.

Se desechó a don Nemesio Sarasa su proposición para contratar los transportes, por no haberse presentado el interesado.

Se desechó a don Nemesio Sarasa su proposición para contratar los transportes, por no haberse presentado el interesado.

Se desechó a don Nemesio Sarasa su proposición para contratar los transportes, por no haberse presentado el interesado.

Se desechó a don Nemesio Sarasa su proposición para contratar los transportes, por no haberse presentado el interesado.

Se desechó a don Nemesio Sarasa su proposición para contratar los transportes, por no haberse presentado el interesado.

Se desechó a don Nemesio Sarasa su proposición para contratar los transportes, por no haberse presentado el interesado.

Se desechó a don Nemesio Sarasa su proposición para contratar los transportes, por no haberse presentado el interesado.

Se desechó a don Nemesio Sarasa su proposición para contratar los transportes, por no haberse presentado el interesado.

Se desechó a don Nemesio Sarasa su proposición para contratar los transportes, por no haberse presentado el interesado.

# Nuestra información

## Conferencias telefónicas

### De la región

#### Alava

Vitoria 26 (8 noche).

##### Casas del día

Muy pocas son las que hoy puedo comunicar, pues el día de hoy ha sido uno de esos en que los reporteros gastan más tiempo en sus indagaciones y con menos fruto, por no encontrar noticias que merezcan ser comunicadas.

Aquí no ha ocurrido suceso alguno interesante, y de los pueblos de la provincia tampoco se sabe nada que lo sea.

Continúa el temporal lluvioso con temperatura benigna.

En los puntos de reunión no se comenta nada, por lo cual la visita a ellos ha sido tan infructuosa como la excursión por los centros oficiales.

Lo único que es objeto de conversaciones, es el proyecto de erigir una nueva catedral en esta ciudad, pero nada hay sobre esto que no conozcan ya los lectores de ese periódico.

La gente está entusiasmada con el proyecto iniciado por el venerable Prelado de la diócesis vascongada.

El corresponsal.

#### Guipúzcoa

San Sebastian 26 (9 noche.)

### El idilio régio

#### Vuelta a Biarritz

Como ayer, Alfonso XIII ha salido esta mañana de Miramar poco después de las nueve en su automóvil Panhard de 35 caballos.

Le acompañaba en ese carruaje el marqués de Viana; en otro auto iban el general Pacheco, el señor Lóriga y el gobernador civil de esta provincia; y detrás iba otro automóvil, de reserva, yendo en él únicamente el «chauffeur».

Dichos automóviles iban cerrados, con motivo de la lluvia, que era constante.

D. Alfonso y sus acompañantes han llegado sin novedad a Biarritz a las diez y cuarto.

#### Almuerzo y excursión

Inmediatamente ha marchado el Rey con sus acompañantes a Mouriscot, donde ha almorzado con la princesa Ena de Battemberg y su madre doña Beatriz, asistiendo al almuerzo los ayudantes de S. M.

Después, a las tres de la tarde, Alfonso XIII ha ido con su prometida y la madre de ésta a Bayona en un automóvil del Sr. García de Guevara, y a las cinco han regresado de Bayona a Biarritz.

En esa excursión han acompañado a los ilustres viajeros, yendo en otro automóvil el general Pacheco, el Sr. Lóriga y el marqués de Viana.

#### El regreso

D. Alfonso ha enviado los tres automóviles primeramente dichos a San Sebastian, porque se proponía regresar, como anoche, en el sudexpres, que llega aquí a las doce menos cuarto.

Los autos han llegado a las tres de la tarde.

#### Para mañana

También mañana irá Alfonso XIII a Biarritz, con objeto de visitar a la princesa Ena, y regresará para la hora en que ha de llegar su augusta madre.

#### Viaje de príncipes

En el sud-expres de Madrid han pasado hoy los príncipes de Baviera, dirigiéndose al extranjero.

En Irún han sido cumplimentados por el gobernador, señor barón de la Torre que, para esperarlos se ha quedado en Irún, cuando el Rey y su comitiva iban a Biarritz.

En esta población francesa han cumplimentado a los príncipes de Baviera los ayudantes del Rey, no acudiendo a saludarlos D. Alfonso, por habersele hecho tarde.

En su nombre les han cumplimentado sus ayudantes.

#### La Reina

Mañana llegará a esta ciudad en el rápido la reina D.<sup>a</sup> María Cristina, que, como ya he dicho, será esperada y recibida por Alfonso XIII.

#### Trenes especiales

Para los viajes que D. Alfonso haga a Biarritz, se ha establecido un servicio de trenes especiales entre San Sebastian y dicha población francesa.

El corresponsal.

#### Vizcaya

Bilbao 26 (10,10 noche.)

##### Cambios

Paris, 23,25.  
Londres, 30,93.

##### Las fiestas de Arriaga

Han dado comienzo las fiestas conmemorativas del centenario del músico bilbaíno Arriaga.

El concierto celebrado en la Filarmónica resultó notable.

La concurrencia fué numerosísima. El notable orador Teófilo Suñari dio una notable conferencia realizando los méritos de Arriaga.

Mostró que Arriaga no nació en la calle de la Ronda, en una de cuyas casas se iba a colocar una lápida en honor del maestro, pues cuando nació Arriaga no existía la casa esa de la calle de la Ronda.

Según el orador, el maestro Arriaga nació en la calle de la Somera.

El orador fué muy aplaudido. El alcalde ha publicado una alocución al vecindario invitándole a que tome parte en los festejos.

Mañana habrá conciertos al mediodía en la plaza del Arenal y en la Gran Vía, por la banda del regimiento de Garelano y la banda municipal.

Esta noche se verifica el gran concierto en el teatro Arriaga en el que tomarán parte los dos orfeones de Bilbao y Euzkeria unidos y la tiple Le Veroni.

Están todas las localidades vendidas y pasa de 5.000 pesetas lo recaudado en dicha función.

Este concierto se repetirá el lunes, y el domingo se repetirá el celebrado ayer en la Filarmónica a precios más reducidos para que puedan acudir todas las clases de la sociedad.

##### Velada teatral

El Patronato de obreros celebrará el domingo una velada en la cual se pondrán en escena varias obras teatrales.

##### Cámara de Comercio

Esta importante sociedad ha celebrado una reunión para tratar de una comunicación de la Cámara de Comercio de Alava, relativa al proyecto del ferrocarril Anglo-Vasco-Navarro.

##### El monumento a Arriaga

Mañana se verificará la colocación de la primera piedra del monumento a Arriaga.

Asistirá el Ayuntamiento con los gigantes, cabezudos y el clásico Traganúa; amenizarán el acto dos bandas de música, el coro de 500 niños y niñas que cantarán la obra de Mozart «Las bodas de Figaro», &c., &c.

Se han repartido invitaciones a las autoridades para el acto.

El alcalde pronunciará un discurso alusivo al acto en honor de Arriaga.

##### Danzas

De madrugada saldrán tres músicas militares y municipal a recorrer la población tocando alegres pasacalles.

##### Concurso desierto

El jurado examinador del concurso de monogramas de Arriaga se ha declarado desierto por que no reúne ninguno de los trabajos el mérito suficiente para adjudicar el premio.

##### El tiempo

Tenemos un tiempo muy malo que desluce bastante las fiestas del centenario.

El corresponsal.

## Madrid

### Primera conferencia

Madrid 26 (6 tarde.)

#### El Prelado de Pamplona

El Obispo de esa diócesis ha comenzado a practicar sus visitas de despedida antes de emprender el regreso a Pamplona.

Hoy ha visitado al Presidente del Consejo de ministros, con quien ha conversado durante mucho rato.

#### Lo de las jurisdicciones

Los señores Moret y Groizard han conferenciado extensamente acerca del asunto de las jurisdicciones.

Ambos personajes se han mostrado reservadísimo respecto al alcance de su entrevista.

El señor Moartú, individuo de la comisión que ha de emitir informe en el dictamen sobre el proyecto relativo a las jurisdicciones, ha conferenciado hoy con el ministro de la Gobernación.

El conde de Romanones ha dicho que si se ha hallado la fórmula hoy mismo habrá dictamen, dejando entrever que éste acaso sea favorable al criterio de que pasen a la jurisdicción de guerra los delitos contra la patria y el ejército.

#### Deudas ultramarinas

La Junta clasificadora de los créditos de Ultramar ha examinado hoy 862 expedientes de los cuales ha aprobado 741 dejando en suspenso los restantes, excepto uno que ha sido declarado fuera de curso.

#### Agitación marroquí

Recientemente han sido desembarcados en la parte de Marruecos conocida por Mar chica, dos cañones, gran cantidad de fusiles y muchas municiones.

Todos estos pertrechos de guerra van dirigidos al Pretendiente que es el verdadero dueño de la situación y a favor de quien sigue haciéndose el más descarado contrabando.

Referencias particulares dicen que es general el estado de anarquía en que se encuentra la mayor parte de las tribus del Rif.

Ultimamente el Roghi ha impuesto una crecida contribución a todos los moros que desean trasladarse a Melilla ó intervenir directamente en el comercio de esta plaza.

#### Comisión reunida

En una de las secciones del Senado acaba de reunirse la Comisión que ha de dictaminar sobre el proyecto relativo a las jurisdicciones.

Dúdase que pueda conocerse hoy mismo el dictamen y sobre todo la tan deseada «fórmula».

### En las Cámaras

#### Senado

El general Lopez Dominguez declara abierta la sesión a las tres y cuarenta y cinco, siendo escasísima la concurrencia de senadores, y de público en las tribunas.

En el banco azul los generales Luque y Concas.

El señor Luances se hace eco de las supuestas irregularidades en Cuba, con ocasión del pago de los haberes a los jefes y oficiales del Ejército. Dichas irregularidades fueron denunciadas por un periódico, más el orador expone que ha tenido ocasión de comprobar la falsedad de las mismas.

Pide que se traiga el expediente a la Cámara para que ésta pueda convenecer de lo que el orador afirma.

El general Luque agradece al señor Luances el examen que ha hecho del expediente, pues ha servido para disipar una falsa información que podía perjudicar al prestigio del Ejército.

#### Orden del día

Se aprueba un proyecto de ferrocarril desde Alcazar de San Juan hasta Mora de Toledo.

La presidencia expone que habiendo publicado el señor Gasset se suspendiese por un día la discusión del dictamen referente al proyecto sobre canalización del Ebro, con objeto de estudiar ciertos pormenores, podía el Senado acordar si así estimaba, se aplazase dicha discusión hasta mañana.

Se acuerda así y acto seguido levántase la sesión.

### Congreso

Mucha animación. Preside el señor Canalejas y sigue la expectación por oír a Soriano.

Aprobada el acta, el señor Barrio y Mier apoya una proposición sobre pago de haberes a los maestros.

El señor García Alonso pide que después del proyecto de reforma arancelaria y de la ley de ferrocarriles secundarios, se lleve al Congreso la reforma de la ley de alcoholes, aunque para ello sea preciso acelerar el debate parlamentario.

El señor Lerroux formula dos ruegos, uno relacionado con algún detalle del procedimiento que se sigue en la causa conocida por «la estafa del cantinero», y otro relativo a la prohibición de que en el mercado de Barcelona puedan venderse molinos pescados en el puerto de dicha ciudad.

#### El señor Soriano

«Por fin» le llega el turno al diputado radical.

Dice que quería apartar de su propósito toda tendencia a campaña personal, mas las palabras de ayer del conde de San Luis obliganle a dirigirse contra éste, sin temor, pues «siempre habrá tiempo, dice, para estampillar la piel.»

El Sr. Soriano expresa en términos despectivos contra el conde de San Luis diciendo que es necesario que dicho diputado rectifique las retenciones empleadas ayer, como pretendiendo arrojar ciertas sombras sobre la conducta del orador.

El Sr. Canalejas observa a Soriano que ayer quedó ya terminado este incidente.

El diputado por Valencia sigue empeñado en sus trece de que el conde de San Luis rectifique, y dice:

—Nada me importa de Blat y de sus propósitos, pero si de las suposiciones acogidas por el conde de San Luis, porque si éste no me prueba que existe chantaje, quedará como un calumniador.

Añade el Sr. Soriano que él en uso de su derecho de diputado y su deber de patriota, denunció un gran escándalo, y que si su denuncia hubiese sido falsa el marqués de Cayo del Rey habría sido el primero en proceder contra él.

El Sr. Canalejas vuelve a repetir que ayer explicó el conde de San Luis el alcance de sus palabras.

Soriano sigue manteniéndose en su actitud y recuerda el informe del abogado del Estado, en que no solo acusa, sino que pide un castigo para Cayo del Rey.

Pregunta al Gobierno si está dispuesto a autorizarle para practicar una diligencia en determinadas oficinas del ministerio de Hacienda, y caerán por tierra todas las defensas que se han hecho en favor del citado marqués.

(Sigue la sesión)

### Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

	Día 25	Día 26
Deuda perpetua 4 por 100 int.	79'20	79'15
Idem id. fin de mes	09'00	09'00
Idem fin próximo	79'22	79'15
Deuda amortizable al 5 por 100	99'50	99'35
Acciones del Banco de España	420'00	417'00
Id. de la C. A. de Tabacos	375'00	375'00
Azucareras preferentes	64'00	66'00
obligaciones	95'50	09'00
ordinarias	35'00	34'50
Cambios sobre Paris (tanto por ciento)	23'00	23'30
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina)	00'00	00'00
Paris, Exterior español	91'97	92'10

Buenos Aires.—Oro, 227'25.

#### En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 00'00, el id. Fin próximo a 00'00, los franceses a 00'00, las libras a 00'00 y el amortizable a 00'00.

MENCHETA.

### Segunda conferencia

Madrid 26 (11 noche.)

#### Larregla en el Ateneo

El gran pianista navarro don Joaquín Larregla ha dado hoy en el Ateneo un concierto.

Interpretó obras suyas.

Este concierto había despertado en la buena sociedad madrileña gran interés, y expectación entre los maestros compositores.

Por estas razones el Ateneo se ha visto totalmente lleno.

Entre la concurrencia se ven muchas y distinguidas damas, casi todos los maestros compositores, artistas, literatos, periodistas y cuanto significa algo en las Ciencias y las Artes.

La sala del Ateneo se ve brillantísima.

El programa es el siguiente:

Primera parte.—Melodía en fa. Melodía romántica. Improntun fantástico. Fuga (estilo antiguo). Bella mimosa. Ilusión y realidad. Bacanal.

Segunda parte.—Capricho sinfónico. Romanza apasionada. Danza de muñecas. Niza on fiestas. Melodías para canto y piano. Meciendo la cuna. Nacer y morir. Laurak-bat (zortzico). Tarantela.

La parte de canto fué interpretada por el gran baritono Tabuyo.

Larregla ha estado hecho un coloso. La maravillosa ejecución de estas obras, todas suyas le ha valido grandes ovaciones.

Las composiciones han sido muy celebradas por lo hermosas que son.

El público profano las ha aplaudido muchísimo.

Los compositores dedican grandes elogios a las composiciones de Larregla, pues todas son inspiradísimas y de gran valor artístico.

El triunfo del gran músico navarro ha sido grandísimo.

El eminente baritono señor Tabuyo ha sido también ovacionado, pues cantó magistralmente.

La fiesta no ha podido resultar más brillante y Larregla ha sabido corresponder con creces el interés de unos y la expectación de otros.

### Otros asuntos

#### Congreso

##### Escándalo monumental

Después de lo que ya telegrafiamos en nuestra primera conferencia se han desarrollado en la Cámara espectáculos bochornosos para todos.

Momentos hubo en que el Congreso de los diputados, el templo de las leyes, se convirtió en algo parecido a una plaza pública donde se insultan los individuos sin cuidarse de callar palabras que molesten los oídos.

El señor Soriano sigue su discurso contra el conde de San Luis.

El conde de San Luis.—Aquí vendrá un suplicatorio para procesar a S. S. por calumniador.

El señor Soriano.—Y también vendrá otro suplicatorio para procesar a S. S. por estafador.

(Empieza el escándalo y empieza a oírse la voz del señor Canalejas que pide orden, y el sonido de la campanilla nerviosamente agitada por el Presidente.)

Sale a relucir la agresión de que fué objeto el señor Soriano por parte del hijo del marqués de Cayo del Rey.

El señor Soriano insiste en que se le agredió por la espalda.

El conde de San Luis.—La agresión fué de frente, cara a cara, y el hijo del marqués de Cayo del Rey abofetó a S. S. como abofetean los hombres.

Yo vi las huellas de sus manos en el rostro de S. S.

El señor Soriano prorrumpe en frases violentas contra el conde de San Luis, éste a su vez contesta con la misma violencia al señor Soriano.

Casi todos los diputados intervienen, produciéndose un escándalo monumental.

El público de las tribunas toma parte en el escándalo; el señor Canalejas de pie grita pidiendo orden, agita la campanilla, pero ni su voz ni el sonido de la campanilla.

Todo cuanto se diga de este feo espectáculo sería poco.

Los diputados que no intervienen en el escándalo se rien estrepitosamente.

Otros aplauden al señor Canalejas.

Otros gritan. ¡Qué escándalo, qué vergüenza!

El señor Canalejas rompe su segunda campanilla.

Después de mucho tiempo en que nadie se entiende, ni hace por entender, ni porque le entiendan, se hace un poco de silencio.

El señor Moret dice que excitará a los tribunales para que se solucione pronto este asunto. Añade que el Gobierno no puede hablar en este asunto porque influiría en la Bolsa.

Entrase en la discusión de la reforma arancelaria.

El señor Azcárate se muestra libre-cambista.

Moret pronuncia un largo discurso diciendo que los gobiernos que turnan en el poder debían entenderse para seguir una misma política económica.

El señor Maura elogia el discurso del señor Moret.

Se levanta la sesión después de las ocho.

### De provincias

#### Un crimen.—Muerte de un general

Málaga.—Hace varios dias desapareció de Málaga una bella joven llamada Rosario Jindra.

Ayer fué encontrada su cabeza en las afueras.

Créese que se trata de un crimen del bandolerismo.

Tarragona.—Ha fallecido el general de división don Federico Muñoz.

Por prescripción testamentaria fué amortajado con el hábito de carmelita.

El entierro ha sido muy humilde.

MENCHETA.

### De madrugada

#### Lo de las jurisdicciones

Madrid 27 (2 madrugada.)

El señor Groizard ha entregado al señor Moret los informes escritos de los señores Rusiñol y Albó.

#### Los alcoholeros

Ante la comisión que entiende en la reforma de la ley de alcoholes ha informado el señor Madolell, el cual dice que la reforma del señor Salvador no es tal reforma. Elogia los propósitos del señor Echegaray.

#### La Princesa Ena

Biarritz.—El marqués de Villalobar da lecciones de español a la Princesa Ena.

MENCHETA

Viticultores En Ablitas hay de venta una partida de veinticinco mil barbos Aramón Gancin número 1 superiores. Para ver y tratar dirigirse a don Luis Uguet de Resaire. 8-1

Cocinera Se necesita una sirviente que sepa cocinar para un matrimonio sin hijos. Informar en Pozoblanco núm. 24 tienda de Ultramarinos «Los Vascos». 3-1 p

Barbados Hay de venta 20.000 barbos de Aramón Gancin número 1 inyectables. Para informarse dirigirse a doña Conrada Irurzun, en Puente la Reina. 8-1

### Dirección de la Sociedad DE SEGUROS MUTUOS

contra incendios de edificios de Pamplona

La comisión directiva de esta Sociedad, en virtud de las atribuciones que le confiere el párrafo cuarto del artículo ciento tres del reglamento, ha acordado la convocatoria de la Junta general ordinaria de socios, que se celebrará el domingo próximo, día 28 del corriente, a las once de su mañana, en el domicilio de la Sociedad, calle de Eslava, núm. 9.

Pamplona 27 de Enero de 1906.—El Presidente, Federico Corti, 1-1

### Maravilloso invento

LICOR ARAMAYO

Para quitar instantánea y radicalmente los dolores de muelas, dientes, inflamaciones de encías, flemones y dolores nerviosos.

Acaba de llegar a esta población el inventor de este específico, don Manuel Aramayo, hospedándose en el hotel del Norte, donde pueden acudir los que sufran dichos dolores.

Dicho señor ha sido felicitado por eminencias médicas, tanto en Logroño como en San Sebastian, Zaragoza y Vitoria, donde también recibió una carta muy expresiva de don Ramón Gonzalez Tablas, Gobernador militar de dicha plaza, felicitándole y dándole las gracias por haber quitado tan molestos dolores a dieciséis individuos de su garnición.

# Anuncios recomendados

**Concejo de Inza de Araiz**  
VENTA DEROBLES

Debiendo proceder este Concejo a la venta en pública subasta de 300 árboles de roble de los montes comunales del mismo, el día 4 del próximo mes de Febrero a las once de la mañana en el salón de sesiones del citado Concejo, se anuncia al público por si hubiera alguna persona que quisiera tomar parte en la mencionada subasta y enterarse del pliego de condiciones que hasta aquella fecha obrará en la Secretaría de este Concejo de Inza.

Enero 23 de 1904.—El alcalde, Martín Miguel Goicoechea. 8-4

**Yrazu y Compañía**  
BANCA

Calle Moreno, 967, Buenos Aires

Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas.

90-85 p

**Patata de Vitoria**  
PARA SIEMBRA

Clase muy superior se vende en el almacén de Ultramarinos de Aniceto Beloso, Mayor, 113. 6-3

**Se desean** vender 20.000 injertos en garrucha tempranillo y demás variedades; dirigirse a José Rubio en Olite. 6-3

**La persona** que haya encontrado una manta color granate con listas encarnadas y negras que se perdió el día 23 del presente entre Pamplona y Orcoyen, se suplica la entrega en la cochera de don Pedro Maisonnave y se le gratificará. 3-3 g

**Nodriza** Hay una primeriza, de 15 días de leche que desea criar en el pueblo de Orcoyen. Informarán en la calle de San Nicolás 30 segundo piso. 3-2 p

**Pérdida de perro** A la persona que sepa el paradero de un Setter negro con patas rojas en las extremidades, que desapareció el día 24, se suplica dé conocimiento en la calle de Zapatería núm. 6 tienda, donde se le gratificará. 3-2

**Nodriza** Se necesita para criar una niña en casa de sus padres; darán razón calle Nueva, número 30 primer piso. 3-3

**Médico**

Con 15 años de práctica desea colocarse en un partido que esté bien retribuido, y el cobro se verifique bien, así como se ofrece a regentar partidos médicos hasta que se coloque. Condiciones por correo y telegrafo, calle Echeandía, núm. 7 principal Zaragoza. 10-2

**Injertos** En la villa de Mendavia en los viveros de don Justo Uzqueda y Compañía hay de venta 50.000 muy superiores, variado en clases todos injertados con garrucha; 100.000 barbados variados en clases y porta-injertos. Todo a precios convencionales. Dirigirse a don Justo Uzqueda, en Mendavia. 15-9

**Cal hidráulica** superior del Bidasoa de M. Pedrós y Compañía, se vende en Estella en casa de Eloy Hugalde.

**Gran casa de viajeros**  
"LA PERLA"

—de Felipe Escribano—

El punto más céntrico de Zaragoza. Plaza de la Constitución, número 6 segundo piso, Zaragoza. 10-10

**Agente marítimo** Pasajes para todos los puertos conocidos; precios los más baratos. Comisiones y giros para Montevideo y Buenos Aires. Informarán en Estella don Hermilio Azcorbe y en Aiz don Isidoro García. DOMINGO APEZTEGUIA, Zapatería 36 y Mayor 106, Pamplona. 20-8

**Gabriel Sarasa**

Comunica a la numerosa clientela y al público en general, que ha trasladado sus almacenes de Vinos y Licorosos a la calle de los Mártires de Cirauqui número 3 (antes San Antón.) 8-6



**Precisión**  
EN MARCHA Y CONSTRUCCION

**INTERCAMBIABLE ELEGANTE**

De venta en la relojería de

**Lorenzo Astrain**

Plaza del Castillo número 36 Pamplona.

## Servicios

**DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA**  
Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro sábados 6 sean 7 de Enero, 4 Febrero, 4 Marzo y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 17 Agosto y 16 Septiembre, 24 Octubre, 11 Noviembre y 9 de Diciembre, directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo de los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual a Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, centro de América, y Norte y Sur, del Pacífico.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga, con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.

Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental del Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3, de Valencia el 8, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Tanger.—Salida de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 28 de cada mes directamente para Casablanca Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Salidas de Tanger: martes, jueves y sábados.

Servicios Comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene Establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que lo sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

**AVISOS IMPORTANTES**

Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de Abril de 1904, publicado en la «Gaceta» del 22 del mismo mes.

Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego.

**P. Abraldes**  
OCULISTA

Consulta de diez a una Navas de Tolosa 11 principal izquierda. 20-19 (a)

**VALORES DE NAVARRA**

NOTIZACION DE AYER	PRECIO
Deuda provincial al 4 por 100	102
Deuda municipal al 4 por 100	102,50
Préstido Navarro	206
La Papelera Española	
Fábrica del Bidasoa (Vers)	
Id. de Obligaciones al 5 por 100	
La Vinícola (Campanas)	
Fertería Mecánica Pamplonesa	
Palenque de Betea	
Agua de Arteta	
Id. «Arrieta»	
Amorrera (Marcella)	168
Amorrera (Tudela)	
La Agrícola, acciones de 500 pesetas	
Id. de 1.000 " serie con 2 por 100 de interés	
Electricidad Pamplonesa	
Vago Navarra	
Id. completamente liberada	
La Act. C. de Navarra	
Id. de 1.000 " serie con 2 por 100 de interés	
Electricidad Tudelana	
Electricidad Industrial Española	
Id. Industrial Sangüesa	
Id. Bombas de Lodosa	

**REGISTRO CIVIL**

En Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Varones 1, hembras 1.

Defunciones.—Teodora Echeverri, de 65 años, de Eneriz, Hospital civil; Margarita Claurriz, de 42 años, de Tafalla, id.; Vicenta Ortigosa, de 60 años, de Eguaras, id.; Josefa Erdosain, de 16 años, de Pamplona, Sarasate 20 entresuelo; Fe-

**DEBILIDAD NEURASTENIA**  
**CONSUMCION CLOROSIS**  
**CONVALENCIA**

# ANEMIA

Hemoglobina Deschiens

Principio ferruginoso vital de la sangre. El mas poderoso de los reconstituyentes. Prescrito por todas las notabilidades médicas. Devuelve rápidamente fuerzas, apetito y colores. Reemplaza la carne cruda no ennegrece los dientes, no restringe, no cansa el estómago. Conviene a todos los debilitados, a las mujeres y a los niños.

**VINO, Jarabe, Elixir, Drageas. GRANULADO**

Desconfiarse de las imitaciones y exigir el nombre DESCHIENS y la firma ADRIAN, PARIS

# LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios a primas fijas

**37 AÑOS DE EXISTENCIA**

—GARANTIAS—

Capital social: Ptas 5.000.000

Reservas y primas 13.294.501,78

18.294.501,78

Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.353.123.423,53

Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía

Nuestros satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.632.288,57

¿Queréis hacer un seguro bien garantido?

Aseguraos de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conocéis personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas que ninguna otra Compañía.

El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

**La Union y el Fenix Español**

**COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS**

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

**Cuarenta años de existencia.**

Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.

Subdirector de la Compañía en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona

**„La Navarra Agrícola,“**

—ESTAFETA, 71, Pamplona—

Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos.—Sulfato de potasa.—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Escorias Thomas.

Semillas de hortaliza, flores y forrajeras de absoluta confianza.

Arados de varias marcas Pulverizadores, Azufreadores.—Máquinas para ingerter.—Espino artificial, etc., etc.

Dirigirse a M. Erro y Compañía, Estafeta, 71, Pamplona.

**Grandes talleres de construccion**

**DE MAQUINARIA ELECTRICA**

de Javier Garcia—Zaragoza

En estos talleres y bajo la dirección de ingenieros especialistas, se ha creado una SECCION ESPECIAL dedicada exclusivamente a la más perfecta y rápida reparación de Dinamos, Motores, Al-

lisa Duo, de 21 meses, de id., San Gregorio 44.1.º

Matrimonios.—Ninguno.

**EL TIEMPO**

Temperatura máxima de anteaayer	7,5
Id. mínima de ayer	1,3
Altura barométrica a las 9 de ayer milímetros.	
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros	106

**VIAJEROS**

Ayer llegaron a las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:

Don Manuel Frias, don Segundo Ruiz y don Lamberto Gainza.

**GARCEL DE PAMPLONA**

Existencia del día de ayer:	
De causa pendiente	45
Arresto mayor	11
En expectación de marcha	11
<b>Total</b>	<b>67</b>

y aunque viste de «dos quinta» elegante como que no está «todo» no la quiero.

**BUZON.**

«Uno que bailaró en las ferias de Tafalla»

Me pasa lo mismo que el año pasado que, galantemente, me vi convidado, y aceptar no pude muy desconsolado. No mande V. versos que sean copiados que eso es poco digno y muy poco honrado y aquí de copistas tenemos un carro que dan, escribiendo, quince y raya a Caco.

Soluciones a las charadas publicadas el día 29.

Amotinada

Han remitido soluciones exactas: (1) «Mi hermano y yo.» «C. A. y Reverte.» «J. A. y su amigo Chüsts.» «La niña soñada.» «El triunvirato de pelmas.» «El Buldoco.» «Chimisturris.» «El ángel del amor.» «Un olvido de R. C.» «Un ruso-japenés.» «El que adora a A. L. H.» «Un chalao por las Argui-onas.» «El gran Boloqui I.» «Paciencia hasta fin de curso»

(1) No se extrañen algunos cofrades no publique sus nombres *gracioso* porque algunos pecan de poca sustancia y otros de molestos y de escandalosos.

DON CÁNDIDO.

**Pasatiempos**

**CHARADAS**

Remitida por «Tres soplonos de Falces»

Llorando sin cesar y sin consuelo paso los días de mi triste vida, si por mi mente pasa algún recuerdo de aquella «tercia cuatro» a quien quería.

Pues me dijo una vez con osadía la que «primera cuarta» mi adorada, que «segunda con quinta» era la mía con su «tres cuatro cinco» comparada.

Y aunque es moza garbosa y arrogante que se vaya señores a paseo,

**Boletin Religioso**

SANTORAL

SANTOS DE HOY.—San Juan Crisóstomo ob. y dr.

Div 27 Sabado.—San Juan Crisóstomo, Obispo y Doctor.—Este santo nació en Antioquia, de padres nobles, y muy ricos, quienes criaron a Crisóstomo con mucho esmero y le dieron un excelente maestro. Era entonces Melesio Obispo de Antioquia, el cual ganó a Juan para Jesucristo igualmente a sus padres. Despues de su conversión se dedicó al estudio de las divinas letras, y pasado algun tiempo se retiró a una cueva, donde vivió dos años sin conversar con persona humana, demandando su cuerpo con asperezas penitencia y rigurosos ayunos. Fue nombrado Obispo de Constantinopla, cuya diocesis rigió con gran sabiduría y escribió muchas y excelentes obras cuajadas de erudición y de piedad cristiana. Lleno de merecimientos subió al cielo el 27 de Enero de 1208.

CULTOS

Oficio de San Crisóstomo con rito doble color blanco.

En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa.

A las tres vísperas, completas, maitines y laudes.

El rosario de los esclavos a las cinco y media.

En San Saturnino.—A las seis de la tar-

de solemne ejercicio en honor de la Preciosa Sangre

En las Salesas.—Séptimo día del novenario a San Francisco de Sales. A las cinco y media de la tarde con Expuesto, gozos cantados y sermón, que predicará el canónigo don Nicanor Hernán.

En San Fermín de Aldapa.—A las seis de la tarde novena a Nuestra Señora de Lourdes con plática y gozos cantados.

**SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS**

San Saturnino.—Casa Parroquial.

San Lorenzo.—Mayor 91-3.º

San Nicolás.—San Antón 12-1.º

San Juan Bautista.—Dormitallería 4 y 6, segundo.

San Agustín.—Dormitallería 9-3.º

**Estafeta local**

**MERCADO DE CEREALES**

ROBO	Doble decálitro	Pesetas
Trigo	23,40	4,15
Avena	12,61	1,79
Cebada	14,00	2,50
Habas duras	24,00	4,27
Idem anchas	22,00	3,91
Beza	22,00	3,91
Maiz	17,00	3,12
Ajónjol	15,00	3,20
Girón	17,00	3,02
Alholva	16,00	2,85
Ezeandía	00,00	0,00